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La grand-messe du footbaLL et jour d’inauguration du stade bergedac

Fais-le don! C’est ta partiCipation

C’était un slogan de l’époque qui encourageait les Anciens du Collège 
à donner lors de l’une des campagnes de financement de la Fondation.

Celui d’aujourd’hui nous dit « Ensemble avec notre Collège, 
développons l’avenir » et plusieurs ont répondu à l’appel.

En date du 2 octobre 2023, plus de 4 M $ ont été amassés sur un objectif 
de 5 M $. C’est ce qu’on appelle « faire le don avec passion ». Un grand merci!
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La grand-messe de l’inauguration du magnifique stade Bergedac 
s’est déroulée le samedi 16 septembre devant une salle comble. 
Prévue pour 13 h 30, la partie de l’équipe des Commandeurs 
juvéniles (division 1 de la ligue provinciale du RSEQ)  du Collège 
fut précédée par un party tailgate où plusieurs anciens joueurs de 
football de l’histoire du Collège s’étaient rassemblés pour manger, 
discuter et s’émerveiller devant une installation où, sans aucun 
doute, ils auraient aimé eux aussi se dépasser. Mais ce n’est pas 
la jalousie qui animait les Anciens, mais plutôt la fierté de voir les 
Commandeurs actuels bénéficier de cet environnement.

Parmi les invités spéciaux, des membres des conseils 
d’administration du Collège, de la Fondation et de l’Association 
des Anciens et Anciennes du Collège, mais aussi le ministre 
de l’Éducation et député de Lévis, Bernard Drainville, le maire 
suppléant Michel Patry et l’entrepreneur Jonathan Bergeron. 
Sans compter les nombreux partenaires du Collège, les joueurs 
actuels, les parents et amis. Des discours de circonstance furent 
prononcés, notamment par le directeur du Collège David Lehoux 
qui, à l’évidence, s’inscrit parmi les grands bâtisseurs du Collège.

Ce dernier a rappelé que le Collège et ses Anciens forment 
« une grande famille » tout en rappelant que quelque 36 000 
jeunes y ont étudié et qui, chose incroyable, y ont encore tous 
un dossier dans les archives. Pour sa part, le maire suppléant a 
souligné cette « belle réalisation » et l’implication de l’entreprise 
Bergedac avec son « appui des gens du milieu pour les gens du 
milieu ». De son côté, le ministre s’est rappelé qu’il aimait l’école 
grâce au sport et que le sport est en 
soi « une belle école qui enseigne les 
victoires, le leadership, mais aussi 
les défaites ». Clou de la cérémonie, 
le botté d’envoi protocolaire fut 
propulsé dans les airs par Jonathan 
Bergeron de Bergedac qui a insisté 
pour dire qu’il « rêvait de ce stade 
depuis 27 ans » tout en soulignant 
que, pour les 50 ans de Bergedac, 
l’entreprise désirait faire un geste 
marqué par « une implication 
symbolique ». Pari réussi.

Notons que des pionniers du football au Collège, Jean Bérubé, 
Stéphane Lefebvre et Frédéric Bernier, rayonnaient à la fois 
de revoir leurs anciens joueurs et témoignaient par leur seule 
présence des immenses progrès de ce sport au Collège lors 
des cinquante dernières années. Honneur à eux d’avoir porté 
ce flambeau durant tout ce temps. Pour compléter cette page 
historique, le match s’est soldé par une défaite des Commandeurs 
à huit secondes de la fin au pointage de 20 à 17 face aux Loups 
de l’école secondaire Curé-Antoine-Labelle.

Claude Genest (Ancien 1978-1983)

Jour d’inauguration du stade bergedaC
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Le Collège de Lévis publie depuis 1921 le journal L’Écho deux 
fois par année, au printemps et à l’automne, avec la collaboration 
financière de la Fondation Collège de Lévis. Quelques numéros 
en version électronique sont également publiés. Nous accueillons 
avec plaisir tous les collaborateurs. 
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L’écho du coLLège, 2e centenaire                      

Le botté protocolaire 
par Jonathan Bergeron, 

ancien Commandeur
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le CollÈge de lÉVis

L’ACCUEIL, PASSION INCLUSE

En septembre ont eu lieu les traditionnelles 
journées Portes ouvertes du Collège. Je 
souhaite remercier toutes les familles, et en 
particulier celles des Anciens et Anciennes. 
Nous sommes toujours très heureux 
d’accueillir les futurs élèves du secondaire 
et leurs parents entre les murs du Collège au 
cachet incomparable et à l’histoire unique. 

Notre personnel est fier de travailler et nos élèves sont fiers d’étudier 
dans ce milieu qui a beaucoup à offrir et qui soulignera bientôt ses 
175 ans d’histoire. Au total, plus de 1600 personnes nous ont visité 
(622 familles), un record de tous les temps. Par ailleurs, l’équipe 
du Collège tient à remercier toutes les personnes présentes lors 
de l’inauguration du Stade Bergedac le 16 septembre dernier. 
Les Commandeurs juvéniles Division 1 de la ligue provinciale du 
RSEQ étaient très fiers de jouer devant une salle comble de 1 000 
personnes et de bénéficier d’un nouveau terrain synthétique. 

Un grand merci à nos partenaires qui ont participé aux activités 
organisées avec l’aide de nos jeunes Commandeurs Football, près 
du grand chapiteau: les restaurants Normandin, Coke, Frito Lay, 
Brise-Glace et Groupe Neurones. L’Association des Anciens et 
Anciennes et la Fondation Collège de Lévis ont collaboré à ces 
festivités. En terminant, je tiens à vous informer que le projet du 
complexe sportif multifonctionnel avance à bon rythme. Ce projet 
de stade que je travaille depuis plusieurs années est un projet 
phare de la Campagne majeure de la Fondation. Ce stade profitera 
à tous nos élèves bien sûr, mais aussi aux jeunes et moins jeunes 
de la ville de Lévis. Depuis ses débuts en 1853, le Collège a 
toujours su s’impliquer dans la communauté lévisienne, fidèle à 
ses valeurs communautaires et sa fibre de vouloir rendre service à 
titre de bon citoyen corporatif. Très bientôt, nous vous tiendrons 
informés de l’avancement de ce projet via notre site Web et les 
réseaux sociaux. Surveillez le prochain numéro de L’Écho, le 
printemps prochain, pour plus de renseignements. Il est toujours 
permis de croire en nos rêves.

David Lehoux (Ancien 1986-1988)

nomination de Christopher bernier à la direCtion des sports
David Lehoux annonçait le 20 septembre dernier la nomination de Christopher Bernier au poste de directeur des 
sports du Collège. Dans le cadre de ses mandats, il assurera la saine gestion du Centre d’éducation physique 
Alphonse-Levasseur et du Complexe 2 glaces Honco et veillera au développement de toutes les activités 
sportives et des opérations qui en dépendent. Ancien élève du Collège (2004-2009), Christopher est un diplômé 
de l’Université Laval en administration des affaires. « Je me réjouis de son arrivée au sein de notre équipe de 
direction. Christopher est une personne très dynamique et dévouée qui s’ajoute à l’équipe-école. D’ailleurs, 
je tiens à souligner l’excellent travail qu’il a accompli au cours des dernières années comme directeur adjoint 
au Complexe 2 glaces Honco depuis 2021 et comme entraineur de football des Commandeurs depuis 2010. » 
Auparavant, de 2017 à 2021, il fut conseiller en gestion de patrimoine chez Desjardins. « Nul doute qu’il saura 
mettre ses compétences et ses expériences en gestion et en finances au profit de notre grande organisation. »   

L’écho du coLLège, 2e centenaire                      

Les membres du conseil d’administration 
du Collège sont extrêmement fiers 
d’avoir autorisé la construction du terrain 
synthétique de football qui servira aussi au 
soccer et à d’autres activités sportives. En 
effet, par cette décision le Collège vient de 
franchir un grand pas dans l’amélioration 
de ses infrastructures sportives et ainsi 
permettre aux élèves de pratiquer leur 
sport favori dans de meilleures conditions. 

Par le fait même, je veux remercier notre directeur général 
David Lehoux qui a été l’instigateur de ce beau projet et aussi 
Jonathan Bergeron de Bergedac pour avoir accepté de donner le 

nom au stade. Nous avons également d’autres beaux projets en 
cours qui devraient être annoncés dans les prochaines semaines 
et qui visent toujours à améliorer le bien-être des élèves. Une 
autre excellente nouvelle est l’augmentation importante du 
nombre d’élèves. Nous nous dirigeons vers le cap des 1000 
élèves. Nous sommes actuellement au-delà de 980 pour l’année 
en cours et nous sommes confiants que l’amélioration de nos 
infrastructures et la qualité de nos programmes scolaires vont 
contribuer à attirer d’autres jeunes. Un grand merci à David 
Lehoux et à toute l’équipe du Collège pour cette belle croissance.

Tom Lemieux (Ancien 1967-1975)
Président du C.A. du Collège

les mots du prÉsident et du direCteur gÉnÉral



gala des daVid 2023

Une belle tradition qui se poursuit depuis quelques décennies 
et qui souligne plusieurs aspects de la vie étudiante.  Réussite 
scolaire, effort et persévérance dans différents volets de la vie 
étudiante méritent d’être soulignés par la remise d’un David 
(fondateur du Collège). Ça se passait en juin dernier.

EXCELLENCE SCOLAIRE 
(élève qui a obtenu la moyenne générale la plus élevée) 

• Anaïs Tremblay (1re sec.) 
• Annabelle Dionne (2e sec.) 
• Julianne Aubert (3e sec.) 
• Niary Mitia Ravelomanantsoa (4e sec.) 
• Mégane Laliberté (5e sec.). 

DÉCOUVERTE DE L’ANNÉE (1er cycle)
PERSONNALITÉ DE L’ANNÉE (2e cycle) 
(élève qui s’est engagé dans son milieu, qui a démontré un bon 
leadership et qui a exercé une bonne influence, tout en conservant 
des résultats scolaires respectables) 
• Flavien Tessier (1re sec.) 
• Matteo Julé (2e sec.) 
• Rose-Marie Laverdière (3e sec.) 
• Emmanuelle Cyr (4e sec.) 
• Renaud Bastien (5e sec.)

Le Collège est fier d’être complice de leur succès!
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mÉdaille du lieutenant-gouVerneur 

Cette médaille de haute distinction qui 
reconnaît l’engagement et le rayonnement 
positif des jeunes auprès de leurs pairs 
et de leur communauté a été méritée par 
Rose Hébert pour l’année 2023. L’équipe 
éducative du Collège est fière d’avoir été 
complice du succès de cette finissante de 
5e secondaire. Par ailleurs, Rose a remporté 

en septembre, avec fierté, le trophée Forces Avenir 2023 - 
Élève engagée, en tant que lauréate nationale.

JournÉe de graduation pour 164 ÉlÈVes

Le 21 juin dernier, c’était la fête pour saluer le départ des cinq 
classes de 5e secondaire.  Elles ont été accueillies une à une 
sur le tapis rouge afin de franchir pour la dernière fois la porte 
d’entrée du Collège. Ce n’est qu’un au revoir, affichait-on au 
moment de les accueillir, sans doute une invitation à revenir 
comme Ancien ou Ancienne de l’Association pour l’avenir. 
Tout le groupe a foulé les planches de l’Auditorium pour une 
dernière fois afin d’assister à la cérémonie officielle de la remise 
des diplômes. Tous les membres de la direction, les éducateurs 
et enseignants ont pu souligner le travail et l’engagement de 
ce groupe pendant cinq ans. « Félicitations à tous » d’affirmer 
en chœur David Lehoux, directeur général du Collège, Michaël 
Marcoux, directeur de 4e et 5e secondaire, et Caroline Sirois, 
directrice des services éducatifs.

des nouVelles du CollÈge de lÉVis

toutes les nouVelles et aCtiVitÉs à lire : 
CollegedeleVis.qC.Ca/nouVelles 

ou FaCebook.Com/CollegedeleVis

LEMIEUX

� 
1 800 937-0939  

lemieuxassurances.com

Flavien Tessier et Matteo Julé, accompagnés 
de Stuart Lopez et Caroline Sirois



de bouger, prendre l’air et se détendre un peu, avant de vivre 
le dernier droit de l’année scolaire 2022-2023. 

expÉrienCe enriChissante en suisse

Du 21 au 30 avril 2023, les élèves-athlètes de 3e à 5e secondaire 
du programme Soccer se sont rendus en Suisse pour y disputer 
six  matchs (trois pour les garçons et trois pour les filles). Nos 
représentants ont fait bonne figure lors de ce parcours, ont acquis 
une belle expérience et ont vécu un beau séjour dans ce pays.  

deux Jeunes essentiels

L’automne dernier, Michel Guay 
et Rose Hébert ont reçu le titre 
de «jeunes essentiels» dans le 
cadre d’un concours organisé en 
partenariat avec Le Lait, le journal 
La Presse et Télé-Québec. Ils ont 
remporté une bourse de 1000 $ 
pour leur implication dans le comité 
Justice et Paix. 

bazar Étudiant

En mars 2023, le Bazar étudiant participait pour une deuxième 
fois au concours Face aux Dragons de Lévis. Des représentants 
du comité ont défendu devant un jury formé d’entrepreneurs 
un projet de réaménagement des locaux, pour lequel une 
campagne de sociofinancement est prévue cet automne. En 
plus d’obtenir le financement maximal possible pour un projet 
scolaire, le Bazar étudiant a remporté un des deux prix Coup de 
cœur de Trajectoire emploi. Ce sont 1050 $ qui seront réinvestis 
dans le développement de cette coopérative. 

gala sportiF 2023

Plusieurs élèves-athlètes ont 
défilé sur scène le 9 juin dernier 
pour recevoir une distinction 
honorifique dans plusieurs 
disciplines. Et puis, à la fin de 
la soirée, le prix d’athlète par 
excellence à chaque niveau 
scolaire et le prix Commandeur 
de l’année, masculin et féminin, 
ont été remis : 

• 1re sec. : Lauryann Beaulieu 
• 2e sec. : Benjamin Desrochers 
• 3e sec. : Océanne Michaud 
• 4e sec. : Alex Bernier 
• 5e sec. - Commandeur de l’année (M) : Antoine Dubois 
• 5e sec. - Commandeur de l’année (F) : Sarah-Jeanne Samson 
• Prix Dévouement sportif (entraineur de l’année) : Bryan Turcotte 

Le prix Commandeur de l’année est remis aux élèves qui 
se sont démarqués par leurs qualités athlétiques et leurs 
contributions sportives exceptionnelles pendant leurs années 
au Collège. Pour ses performances exceptionnelles tout 
au long de la saison, le prix Équipe masculine de l’année 
a été décerné à l’équipe de hockey M18 Élite, alors que le 
prix Équipe féminine de l’année a été décerné à l’équipe de 
cheerleading benjamine niveau 2. Le Collège tient à féliciter 
tous les lauréats et les élèves en nomination lors du gala.  

soCCer-amiCale des Finissant(e)s

Le 26 mai dernier s’est tenue la première édition de l’Amicale 
des finissant(e)s du programme Soccer des Commandeurs. 
Cet événement a été mis sur pied afin de connaître la qualité 
d’engagement des élèves-athlètes dans le programme et de 
souligner leur passage vers le collégial. Lors de cette journée, 
les élèves ont disputé leur dernier match en portant l’uniforme 
des Commandeurs. Merci au Lower Canada College d’avoir 
accepté l'invitation à cet événement.

une Énorme Vague bleue et or enVahit les 
terrains du CollÈge

Les sports étaient à l’honneur lors de la traditionnelle journée 
sportive du Collège, tenue le 31 mai dernier. Cette journée 
représente pour plusieurs Anciens et Anciennes la célèbre 
journée olympique de l’époque. Athlétisme, soccer, tennis, 
badminton et ultimate frisbee sont des disciplines sportives 
que les 935 élèves ont pratiquées lors de cette chaude journée 
printanière. La tradition sportive se poursuit donc au Collège et 
tous les élèves ont apprécié cette journée qui leur aura permis 
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une longue tradition de Vie parasColaire

les aCtiVitÉs, pour se dÉpasser et ŒuVrer aCtiVement à son Épanouissement
Oxygène supplémentaire pour développer les talents et accroître la sociabilité, les activités parascolaires font partie de la vie du 
Collège actuel et de son prestigieux passé. L’Ancien Yvon Marcoux (1952-1960) a publié un article très intéressant sur le sujet 
dans notre périodique plus que centenaire. Dans un texte qu’il signa jadis à titre de rédacteur en chef, il souligne que les activités 
parascolaires secouent « le joug oppressant de la routine », favorise l’esprit « d’initiative et de décision », sans compter que cela fait 
sortir les élèves « de leurs écailles ». Au bout du compte, selon M. Marcoux, ces activités pavent la voie à « une formation humaniste 
intégrale » et conscientisent l’étudiant à sa prochaine « vocation de citoyen. » De son côté, l’Ancien Clément Samson (1972-1979) 
résume sa pensée face aux activités parascolaires de la manière suivante : « La formation scolaire m’a équipé du savoir. Les activités 
parascolaires ont complété ma formation en me donnant un savoir-être en société et un savoir-faire par rapport aux autres. Bref, les 
activités parascolaires sont un complément essentiel à une formation, car elles nous font vivre des expériences humaines. » Pour ma 
part, l’implication dans les activités sportives, plus spécifiquement le football, m’a formé à une saine compétition, au dépassement 
physique, à la levée de fonds, mais aussi aux notions de victoires et de persévérance malgré les défaites inévitables qui sont 
inhérentes à l’expérience humaine. 

« Au lieu de se confiner à leurs activités strictement scolaires, les élèves devraient "sortir de leur écaille " et saisir les 
occasions offertes de rompre avec la monotonie habituelle et de poser des actes personnels, nullement imposés par 
une règle préalablement établie. Le moyen le plus apte pour le faire, c’est de prendre part aux nombreuses activités 
parascolaires qui existent au Collège. Il ne s’agit pas, évidemment, d’y participer au détriment des études. Chacun doit 
juger raisonnablement du temps qu’il peut allouer aux activités extérieures. » 
Tiré de L’Écho du Collège de nov. et déc. 1959, Yvon Marcoux, étudiant et rédacteur en chef – M. Marcoux est un Ancien 
du Collège (1952-1960), aussi ancien député libéral de la circonscription de Vaudreuil et ministre de la Justice (2005 à 
2007) et des Transports (2003 à 2005) dans le gouvernement Charest

la Vie parasColaire Contemporaine
Pour mesurer l’impact des activités hors classe sur la vie des jeunes d’aujourd’hui, L’Écho est 
allé à la rencontre, le 1er septembre dernier, de Maryse Beaudoin afin de voir de quoi il en 
retourne en 2023. Un constat général s’impose : la tradition de vie parascolaire du Collège est 
plus vivante que jamais. À preuve, la programmation de la rentrée 2023 comprend plus d’une 
quarantaine d’activités sans compter les activités libres telles que le billard, le légendaire ping-
pong, la salle de conditionnement physique, le squash, etc. Au cœur de l’animation de cette 
offre, outre Maryse Beaudoin, on retrouve Frédéric Bernier, Félix Caron-Guillemette et Valérie 
Laflamme-Caron qui font fonctionner l’ensemble de l’écosystème. Les activités sont regroupées 
en grandes catégories que sont les activités culturelles, les sports, la vie pastorale et l’engagement 
communautaire. La diversité de la programmation offerte est impressionnante, allant des classiques 
comme le théâtre, le spectacle de variétés, les différents sports, le fameux conseil des élèves et quoi 
encore? Eh bien! on propose plein d’autres choses tout en étant ouvert aux nouveautés et modes 
du moment. Comme Maryse Beaudoin le dit aux élèves, « si vous n’avez pas trouvé quelque chose 
que vous aimez, c’est que vous n’avez pas regardé la liste jusqu’à la fin. »

Au sujet des statistiques, en 2022, 42 % des élèves se sont inscrits dans une activité parascolaire 
(culturel, sportif et communautaire) ce qui n’inclut pas les voyages ni certaines activités 
ponctuelles. Sur 941 élèves, cela donne 394 inscriptions. On remarque aussi que ce sont les 
élèves de 3e et 4e secondaire qui se sont inscrits le moins. Bref, le parascolaire est l’endroit 
idéal pour que les jeunes puissent essayer des choses et cela les aide à se découvrir tout 
en développant de solides amitiés durables avec des jeunes qui partagent leurs passions et 
découvertes. L’enjeu est parfois de convaincre l’élève de participer dès son arrivée au Collège, 

la timidité aidant. C’est alors que l’exemple du plus vieux peut avoir un effet d’entraînement. Il va sans dire que le parascolaire aide à former 
les différentes personnalités tout en aidant les jeunes à traverser les journées les plus difficiles sachant qu’ils ont une autre activité qu’ils aiment 
après les classes. Au surplus, on « développe ses talents », comme aimait bien dire l’Ancien (feu) Rosario Tremblay (1923-1926).

Les défis maintenant. Maryse Beaudoin, notons-le, œuvre dans le domaine depuis 25 ans dont 19 au Collège, constate que les 
jeunes sont un peu moins engagés et assidus nécessitant ainsi davantage d’encadrement, surtout depuis les confinements des 
dernières années et l’avènement du cellulaire. Enfin, comme toujours le nerf de la guerre demeure le financement, surtout au sujet 
des activités culturelles. Malgré ces défis, la plus belle récompense pour les ressources impliquées dans la vie parascolaire est, sans 
aucun doute, de voir les jeunes se réaliser. Et comme en fait foi une citation de Félix Leclerc accroché au mur du local de la vie 
parascolaire, « il y a plus de courage que de talent dans la plupart des réussites. » 

Claude Genest (Ancien 1978-1983)
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une longue tradition de Vie parasColaire

l’assoCiation des 
anCiens et anCiennes

mot du prÉsident

mon alma mater!

Voilà déjà dix ans que nous avons relancé, et ce, avec un grand succès, l’AAACL. Je dois avouer que je suis 
extrêmement fier de notre comité et je tiens à remercier les gens qui m’accompagnent ainsi que ceux et celles 
qui y ont siégé et qui ont généreusement donné de leur temps au cours des dernières années. Le fait d’avoir 
collaboré étroitement avec le Collège et la Fondation a favorisé notre réussite et élargi la portée de notre message 
aux Anciens et Anciennes. Le sentiment d’appartenance et l’affection que tous vouent à cette institution nous 
incitent à nous impliquer et, implicitement, côtoyer des gens qui ressentent la même passion. Le tournoi de golf, 
l’inauguration du Stade Bergedac, L’École des saveurs pour ne nommer que ceux-là sont des exemples parfaits 
où bon nombre d’Anciens et Anciennes se réunissent. Finalement, je souhaite vous informer que nous avons 
recommencé à recevoir plusieurs cohortes au Collège de Lévis pour l’organisation de leurs conventums. Alors 
n’hésitez pas à communiquer avec nous, via la Fondation Collège de Lévis, pour aller de l’avant. 

Antoine Vachon (Ancien 1994-1997)

le 175e en marChe

À l’approche du 175e anniversaire du Collège, en 2028, L’Écho donne la parole à des Anciens. Pour partir le bal, l’ancien président 
de l’AAACL, Guy Veer, signe plus bas un texte intéressant. Comme d’autres, M. Veer est un porteur de mémoire de notre vénérable 
institution. Par ailleurs, un comité de l’AAACL travaille en ce moment à jeter les bases des célébrations à venir. On y reviendra très 
certainement. Une chose qui frappe, c’est que malgré son âge, le Collège est toujours vivant, rempli d’énergie, de projets et semble 
animé d’une éternelle jeunesse. Claude Genest (Ancien 1978-1983)

Félicitations à la cohorte 2023 de 5e secondaire que nous avons rencontrée en juin 
dernier. Tous ont reçu gracieusement la mosaïque des finissant(e)s 2023, un cadeau 
offert par l’AAACL. Bienvenue à vous tous dans la grande famille des Anciens et 
Anciennes. Nous sommes plus de 36 000 à porter le flambeau de notre appartenance 
à notre alma mater, avec fierté et toujours la même passion qui nous anime. 

En juin 1948, je quittais le Collège de Lévis après y avoir passé huit années comme 
pensionnaire. Je laissais alors derrière moi beaucoup de souvenirs, mais surtout 
beaucoup de professeurs (prêtres) qui s’étaient dévoués corps et âme à ma formation 
chrétienne et scolaire, et à mon éducation. Pour perpétuer leur mémoire et leur 
passage au Collège, et pour les remercier une dernière fois, j’ai vu à ce que plusieurs 
d’entre eux aient leur plaque à la Place des Anciens et Anciennes du Collège. J’avais 
reçu d’eux et j’ai donné! Au fil des ans, je n’ai pas oublié mon Collège parfois qualifié 
d’université d’en face. Je m’y suis engagé beaucoup : les conventums, visites des 
lieux dont le cimetière des prêtres au fond de la cour, fêtes spéciales, réunions d’Anciens,  
présidence de l’Association, première pelletée de terre du Centre d’éducation physique 
et la souscription qui y est rattachée, réponse aux demandes d’aide de la Fondation Collège de Lévis, dévoilement de la Place des 
Anciens et Anciennes… Je suis encore fier de dire que j’ai fait mon cours au Collège de Lévis. L’Écho du Collège est merveilleux et 
bien fait : il m’a permis de connaître, d’une part, les personnes qui poursuivent l’œuvre de Mgr Déziel fondée il y a 170 ans et, d’autre 
part, les orientations du Collège et les activités qui se déroulent à mon alma mater. Je remercie la Fondation pour sa publication. Elle 
mérite notre aide pour poursuivre ses objectifs. Ad multos annos! 

Guy Veer (Ancien 1940-1948)

Yvon Marcoux, Guy Veer, Jean-Paul Bernard, 
Étienne Genest et Antoine Vachon lors de 

l’inauguration de la Place en 2018
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nouVelles des anCiens et anCiennes

ÉduCation

Geneviève Lemieux (1998-2003), directrice 
des bureaux de Services Québec de Lévis, 
Lotbinière et Bellechasse, a été sélectionnée 
pour faire partie de la 19e cohorte du programme 
Cercle des jeunes leaders de l’administration 
publique. Ce programme de l’ENAP vise le 
développement de gestionnaires démontrant 
un fort potentiel de leadership afin d’occuper 
les emplois stratégiques de la fonction publique. 
Aussi, elle a été nommée à titre de V.-P. du C. A. 
du Cégep de Lévis. 

honneur 

Benjamin Garant (1986-1993) nous livre 
une première expérience riche de promesses 
au MIT Endicott House à Boston lors de 
son premier séjour du Entreprenial Masters 
Programme (EMP).  Ça promet comme départ 
avec 68 autres entrepreneurs membres de EO 
de partout au monde et pour une durée de 3 ans.

Raphaël Lévesque (2011-2016) s’est vu 
remettre une bourse lors de la cérémonie 2023 
des finissants de la maîtrise en architecture de 
l’Université Laval. On a reconnu la créativité 
innovante, forte et cohérente pour son projet 
de fin d’études Montréal vertical.

Marianne Mercier (2014-2019), diplômée du 
Cégep de Lévis, présentement étudiante au 
baccalauréat en agroéconomie à l’Université 
Laval, a été sélectionnée parmi plus de 350 000 
candidatures au Canada pour recevoir une 
bourse d’études Schulich Leader de 100 000 $. 
Par son fonds de bourses de 100 M $, l’homme 
d’affaires Seymour Shulich désire soutenir les 
étudiant(e)s les plus prometteurs au pays.

Christiane Bouillé (1978-1980) vient d’être 
nommée codirectrice générale et directrice 
administrative des Violons du Roy et de la 
Chapelle de Québec, compte tenu de son 
expérience en gestion et en gouvernance. 
Une belle nomination pour une femme qui 
accumule 28 ans d’expérience professionnelle 
dans le domaine.

Julie-Anne Vien (1996-1998), associée 
directrice au sein du Cabinet de relations 
publiques National, la plus importante firme-
conseil en relations publiques au Canada, a 
été nommée à la présidence du C. A. de la 
Fondation du Musée national des beaux-arts 
du Québec. Elle y siégeait depuis 2016.

arts

Stephen Boutin (1978-1983), président du 
Groupe CSB, était fier de dévoiler l’avancement 
du projet UMANO, le nouveau développement 
à Lévis, et d’inaugurer le parc du Belvédère 
et une partie de l’allée des Retrouvailles lors 
de la conférence de presse le 5 juillet dernier. 
Deux personnalités de Lévis, aussi des Anciens 
du Collège, étaient présentes : le maire Gilles 
Lehouillier (1971-1974), et la députée de 
Bellechasse-Les Etchemin-Lévis à la Chambre 
des communes, Dominique Vien (1984-1986).

Sophie Brochu (1980-1982), ex-présidente et 
directrice générale d’Hydro-Québec, a d’abord 
été nommée au C. A. de la multinationale de 
services-conseils en technologie de l’information 
CGI. La suite des choses se poursuit et elle va 
rejoindre le CAE, multinationale montréalaise 
spécialisée dans les simulateurs de vol et la 
formation en pilotage au C. A. Voilà donc une 
femme très convoitée sur le plan des avancées 
énergétiques, et sa belle carrière se poursuit.

Cédric Morisset (1985-1988), président de la 
Cordée, une institution de plein air depuis 70 
ans, a ouvert un nouveau magasin phare sur la 
rue Sainte-Catherine à Montréal. Ce point de 
vente, le huitième de la Cordée, bénéficie d'un 
cachet qui conjugue histoire et design.

Raphaël Philibert (2013-2018) a développé 
très jeune un intérêt pour sa future carrière, 
compte tenu du profil de sa famille dans le 
domaine de la thanatologie. Il a terminé en 
2022 sa formation de thanatologie au Collège 
de Rosemont et a rejoint par la suite l’entreprise 
familiale (Groupe Garneau de Lévis) qui œuvre 
dans le milieu depuis plus de 100 ans.

aFFaires
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Donnez-nous Des nouvelles!
pour transmettre un texte ou une inFormation : 

Fondation@CollegedeleVis.qC.Ca

Jean-François Roy (1980-1987) a eu 
l’honneur de recevoir officiellement l’Ordre de 
l’excellence en éducation du Québec en juin 
2022 des mains du ministre de l’Éducation 
de l’époque, Jean-François Roberge. Cet 
honneur reconnaît le mérite des gens qui 
travaillent dans le domaine de l’éducation et 
qui contribuent au système éducatif. 

Roger Veilleux (1950-1953), a été décoré, 
en juillet 2022, de la médaille de l’Assemblée 
nationale du Québec afin de souligner sa 
contribution au milieu médical où il a œuvré, 
à Matane, pendant 37 ans avec dévouement, 
ténacité, ne lésinant pas sur les nombreuses 
heures de visites auprès des malades. L’Écho 
vient d’apprendre son décès, le 21 septembre 
dernier, à l’âge de 92 ans.

Pascal Lizotte (1985-1990), entraineur des 
gardiens des Remparts de Québec, a pu lever la 
prestigieuse Coupe Memorial en juin dernier.  Il a 
vécu les succès de l’équipe derrière le banc, ce qui 
ne l’empêche pas de ressentir une grande fierté. 
« C’est énorme ce trophée! C’est sûrement celui 
qui est le plus difficile à remporter au hockey. Le 
remporter, ça te fait penser à tout ce que tu as investi 
dans le sport. Moi, ça fait 15 ans que j’entraîne dans 
le junior et je n’ai pas pu m’empêcher de penser 
à tous les sacrifices que j’ai faits », avait-il dit en 
entrevue au Journal de Lévis.

sports

nominations ClÉriCales

Abbé Onil Godbout (1969-1974) a été 
nommé recteur du Grand Séminaire de 
Québec. Il succède donc à l’abbé Luc Paquet 
qui était en poste depuis 2016. Il a été 
professeur et administrateur au Collège dans 
les années 80.

Abbé Luc Paquet (1970-1973) qui fut 
recteur du Grand Séminaire de Québec 
pendant sept ans va assumer dorénavant de 
nouvelles responsabilités en étant modérateur 
(curé) en charge de quatre paroisses (Unité 
missionnaire Orléans-Côte-de-Beaupré), un 
territoire qui a connu l’arrivée des premiers 
colons de la Nouvelle-France.

belles initiatiVes artisanales
Dans le cadre de l’émission de radio 
matinale de Radio-Canada couvrant 
l’actualité de Québec, la journaliste 
Mireille Roberge, qui s’occupe du volet 
Vie citoyenne, a pu rencontrer des 
Ancien(ne)s du Collège. En février 2023, 
elle s’est rendue au Collège pour visiter 
les installations de Michel Sylvestre 

(1965-1973) et son fils Gilbert (2003-2007) qui se 
sont lancés dans la fabrication de cannes à moucher en 
bambou. Ils ont créé Le Mouvement Kanamouche en 2017 
afin de permettre aux jeunes du secondaire d’apprendre à 
fabriquer leur matériel de pêche, et bien sûr, d’aller pêcher. 
Par ailleurs, Michel a annoncé le lancement de la série 
Kanamouche... une histoire de pêche, qui est diffusée sur 
le réseau de MAtv. Une équipe de MAtv-Québec a suivi 
leurs activités, sous la réalisation de Sébastien Roy 
(1983-1988).

En mars 2023, Mme Roberge est allée 
à l’Université Laval pour rencontrer 
Julie Turgeon (1991-1998), actuelle 
coordonnatrice du programme Mon 
équilibre ULaval qui favorise les initiatives 
« bien-être » et Julie a développé cette 
belle idée de cuisine collective. Depuis 
quelques mois, les étudiants de l’UL 

ont la chance d’avoir accès à des ateliers de cuisine afin 
de développer leurs compétences culinaires et de briser 
l’isolement. 

En août dernier, Radio-Canada se 
rendait à Lévis chez Jean Desaulniers, 
un artisan autodidacte qui conçoit 
des appeaux en bois, petit instrument 
servant à imiter des oiseaux ou des 
mammifères, un outil précieux pour 
les ornithologues, les chasseurs et les 
observateurs de la nature. Après avoir 
pris sa retraite, il a décidé d’apprivoiser 
le tour à bois, aidé dans ses affaires par 
ses deux enfants Youri Desaulniers 
(2008-2013), aujourd’hui ingénieur, et 
Rosabel (2010-2015) qui a étudié en 
comptabilité et qui fait présentement 
son MBA.
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nos disparus

Réal Dumas 
(1969-1975), décédé 
le 29 août 2023 à l’âge de 
67 ans. Frère de Normand 
(1963-1970), Richard 
(1963-1970), Serge (1966-
1973), Alain (1966-1976) 
et Ghislain (1974-1975).

Abbé Gérard Larochelle 
(1934-1938), décédé 
le 26 mai 2023 à l’âge de 
102 ans. Frère de Léonard 
(1949-1956).  Il était le 
doyen des Anciens du 
Collège. 

Père Gustave Pelletier 
(1938-1946), décédé 
le 25 janvier 2023 
à l’âge de 97 ans.

Étienne Deschênes 
(1948-1954), décédé 
le 24 août 2023 à l’âge 
de 90 ans. Il a enseigné 
au Collège de Lévis 
quelques années.

Sylvain Nolet 
(1977-1981), décédé 
le 24 juin 2023 à l’âge 
de 58 ans. Frère de 
Daniel (1962-1971).

Claude Bélanger 
(1954-1963), décédé 
le 5 août 2023 à l’âge 
de 80 ans. Frère de 
Jean (1958-1966).

Emmanuel Garant 
(1974-1976), décédé
le 28 septembre 2023 
à l’âge de 70 ans. Fils 
d'André (1938-1942) 
et frère de Jérôme 
(1967-1975) et 
Sébastien (1979-1986). 

Denis Levasseur 
(1967-1969), décédé le 
1er septembre 2023 à l’âge 
de 75 ans. Frère de Michel 
(1968-1969), Constance 
(1968-1969), Mario (1965-
1976), Béatrice (1970-1972) 
et Sylvie (1976-1977).

Marc Bégin 
(1953-1954), décédé 
le 14 septembre 2023
à l’âge de 81 ans. Frère 
de Luc (1948-1953), 
Claude (1954-1957), 
Jean (1956-1960) et 
Pierre (1960-1962).

Simon-Pierre Falardeau 
(1972-1979), décédé le 
9 août 2023 à l’âge de 
62 ans. Père de Sabrina 
(2004-2009) et William 
(2007-2012). Frère d’Albert 
(1968-1971), Jean (1969-
1975) et Marc (1970-1977).

Claude Lecours 
(1943-1946), décédé 
le 26 juillet 2023 à l’âge 
de 93 ans.

Jean-François Falardeau 
(1994-1998), décédé 
le 17 mai 2023 à l’âge 
de 40 ans.

Guy Latraverse 
(1952-1953), décédé 
le 14 octobre 2023 
à l’âge de 84 ans. Il a été 
l’un des grands bâtisseurs 
de l’industrie québécoise 
du disque et du spectacle.

Émile Poulin
(1947-1951), décédé
le 15 juin 2023 à l’âge 
de 89 ans. Frère de 
Raymond (1945-1946).

Jean-Marc Dion 
(1940-1943), décédé 
le 29 mai 2023 à l’âge de 
95 ans. Frère de Fernand 
(1932-1936), Marcel (1935-
1944), André (1932-1942) 
et Benoît (1944-1952).

Laurent Langlois 
(1961-1962), 
décédé le 17 juin 2023 
à l’âge de 74 ans. Frère 
de Marc (1971-1974). 

Stella Noreau 
(1973-1975), décédée
le 13 juin 2023 à l’âge 
de 67 ans. Sœur de 
Francine (1970-1972), 
Rachel (1974-1976), 
Claire (1976-1978) et 
Simon (1975-1982).

Marcel Bérubé
(1949-1952), décédé 
le 7 mai 2023 à l’âge 
de 87 ans. Frère de 
Roland (1949-1951).

Alain Gingras 
(1969-1974), 
décédé le 4 août 2023 
à l’âge de 71 ans. 
 

Jules Mathieu 
(1942-1947), décédé 
le 13 juillet 2023 à l’âge 
de 94 ans.

Patrick Huot 
(1982-1983), décédé 
le 25 avril 2023 à l’âge 
de 52 ans. Fils de Gilles 
Huot (1955-1958), ancien 
enseignant du Collège 
(1966-1994).



Faire un don in memoriam à la 
Fondation c’est manifester son 

intérêt à la cause de l’éducation, 
garante de l’avenir.

Pour un don planifié (legs, police d’assurances, 
etc.), un don par actions ou toute autre 

méthode alternative, veuillez communiquer 
avec la Fondation Collège de Lévis 

au 418 833-1249, p. 115
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Émilien Rancourt 
(1961-1963), décédé 
le 9 août 2023 à l’âge 
de 74 ans. Frère de 
Pierre (1960-1966).

André Richard 
(1948-1956), décédé 
le 1er août 2023 à l’âge 
de 88 ans.

Michel Roberge 
(1944-1952), décédé 
le 28 juillet 2023 à l’âge 
de 91 ans.

Marcel Routhier
(1952-1960), décédé 
le 22 juillet 2023 à l’âge 
de 85 ans.

Marcel Samson 
(1947-1956), décédé 
le 15 juillet 2023 
à l’âge de 88 ans. 
Frère de René (1943-1945), 
Robert (1943-1946) et 
Fernand (1958-1959).

Marc Turcotte 
(1954-1959), décédé
le 26 juin 2023 à l’âge 
de 80 ans.

Gaston Valcourt 
décédé le 20 août 2023 
à l’âge de 74 ans. 
Gaston a été à l’emploi 
du Collège pendant 
35 ans (1978-2013) à 
titre d’ouvrier certifié 
d’entretien (plomberie). 
Il connaissait tous les 
recoins du Collège et 
assurait la sécurité de tous. 

Christophe Roy 
(1990-1991), décédé 
le 29 juillet 2023 à l’âge 
de 47 ans.

Raymond Turgeon 
(1957-1965), décédé 
le 24 juillet 2023 à l’âge 
de 78 ans.

Il s’en passe du mouvement dans ce récit 
qui suit la multiplication des cinq pains 
et deux poissons qui avaient rassasié une 
foule nombreuse. Jésus a besoin d’un peu 
de répit, de se retirer seul pour prier... 
Comme nous en connaissons, nous aussi, 
des situations et des événements qui 
détruisent nos beaux projets et nos plans de 
vie! Et nous ne sommes pas les seuls... Si 
nous écoutons les nouvelles, les mauvaises 

nouvelles qui entrent dans nos salons sont plus nombreuses que 
les bonnes. Il y en a du monde sur une mer houleuse dans les 
pays en guerre, les personnes chassées de leur pays en quête 
difficile d’une terre d’accueil. Les manifestations inquiétantes 
d’une planète surchauffée, les épidémies qui fragilisent notre 
santé à plusieurs niveaux, les inquiétudes du développement 
débridé de l’intelligence artificielle, l’augmentation du coût de la 
vie, la pauvreté de plus en plus présente même chez nous. Et à ce 
décor sombre s’ajoutent nos problèmes personnels de santé, de 
division, de deuil et d’inquiétudes de toutes sortes. Notre barque 

est souvent battue par des vents de face et la houle nous fait peur 
de perdre pied. Malgré tout, ils ont besoin de preuves : « Si c’est 
toi, de dire Pierre, fais-moi venir vers toi. » Nous avons souvent 
envie de dire nous  aussi, si c’est toi, manifeste-toi. Que de fois 
nous demandons des preuves dans nos prières pour confirmer 
notre foi dans le pouvoir de Dieu de faire un geste sauveur ! 

C’est à la fois la détresse de Pierre et sa confiance qui lui font 
crier : « Seigneur, sauve-moi! »  C’est beau de voir le geste de 
Jésus : il étendit la main et le saisit en lui faisant savoir la fragilité 
de sa foi. « Homme de peu de foi! »  Il y a peut-être lieu de prendre 
cette remarque pour chacun et chacune de nous. Que de fois 
nos pas vers Dieu sont chancelants, sans trop de conviction, 
noyés dans les doutes. La foi commence quand nous réalisons 
que nous ne nous suffisons pas à nous-mêmes, limités, que nous 
avons besoin de Dieu pour rester à flot. La foi prend racine quand 
nous dépassons la tentation de nous renfermer sur nous-même, 
quand nous osons déranger Dieu, quand nous crions vers Lui: 
« J’ai besoin de Toi, sauve-moi! »

Denis Cadrin (Ancien 1955-1963)

ConFianCe, C’est moi! (Texte de l’homélie prononcée lors de la messe 
du 13 août 2023 à l’Église Christ-Roi de Lévis)

Danielle-Maude 
Gosselin (1968-1970), 
décédée le 7 juin 2023 
à l’âge de 71 ans. 
Fille de Gilles (1936-1940). 
Mère de Louis-Xavier 
(1990-1996), Valéry-
Maxime (1993-1996), 
Philippe-Hubert (1998-
2001) et Justin-Clovis 
(2002-2007). Sœur de 
Hugues (1966-1974).

Guy Rochette 
décédé le 2 juin 2023
à l’âge de 92 ans. Père 
de Daniel (1971-1977) et 
Alain (1974-1975). Frère 
de Lucien (1953-1957) et 
Gilles (1954-1956). Guy 
a été le précurseur de 
l’enseignement laïc (1956-
1992) au Collège. Il a ouvert 
la voie à plusieurs et mené 
une carrière fort appréciée.



12  |  L’ASSOCIAtION DES ANCIENS Et ANCIENNES

Dans ce premier édifice a commencé au 19e siècle la belle aventure en éducation conçue 
par son fondateur Monseigneur Joseph-David Déziel. Ce grand bâtisseur et visionnaire 
de l’époque a bien mûri son projet répondant aux besoins de son milieu francophone et 
qui a évolué par étapes. D’abord un Collège avec une vocation à caractères commercial, 
industriel et agricole animé dès les débuts par les Frères des écoles chrétiennes, puis une 
seconde de 1860 à 1874, supportée par les prêtres du Séminaire de Québec.

Ce bâtiment a accueilli au départ cent cinq élèves le 15 septembre 1853 et au fil des 
premières décennies, quelques futurs grands noms de la société ont fréquenté ce lieu 
historique pour leurs études, tels Louis-Honoré Fréchette, poète et écrivain, Pierre-Georges 
Roy, historien, Paul-Eugène Roy, futur archevêque de Québec, et le non moins célèbre 
Alphonse Desjardins, apôtre de la coopération. En 1875, le Collège de Lévis atteint dès lors une certaine maturité et devient autonome 
en y ajoutant le cours classique au cours commercial. Ainsi, l’œuvre majeure de Mgr Joseph-David Déziel pouvait dorénavant se tourner 
vers l’avenir prometteur que l’on connaît encore.

Pierre Bélanger, secrétaire de l’AAACL (Ancien 1955-1963)

site du premier CollÈge en 1853

quelques anniVersaires mÉmorables. le temps passe Vite!

on se prÉpare pour la phase 2 de la plaCe des anCiens et anCiennes

La phase 1 étant maintenant terminée, par cette édition de L’Écho, nous vous faisons connaître la plaque 
inaugurale de la phase 2 qui sera apposée sur la première stèle devant le premier Collège (texte précèdent, 
écrit par l’abbé Pierre Bélanger). Près d’une vingtaine d’anciens élèves ont déjà réservé leur place sur cette 
deuxième phase qui verra bientôt le jour. Le don est au montant de 225 $, et il peut être réparti sur deux ou 
trois années. En reconnaissance du don, le nom et les années de fréquentation au Collège seront inscrits 
sur une plaque qui sera installée sur l’une des six nouvelles stèles qui longera le premier Collège. 

Qui sont membres de l’AAACL, selon la charte, et qui peuvent avoir leur plaque sur la Place :
•  les élèves et les membres du personnel actuels
•  les Anciens et Anciennes, élèves et membres du personnel

pour réserver votre plaque : fondation@collegedelevis.qc.ca ou 418 833-1249, poste 115.

•  La bibliothèque du Collège a toujours été présente au fil de l’histoire pour appuyer l’enseignement des professeurs que ce soit au 
classique, au commercial, au secondaire et au collégial. Mais en 1998, cette bibliothèque a été nommée la BIBLIOTHÈQUE ALPHONSE-
DESJARDINS. En ce 25e anniversaire, on se rappellera la présence à l’époque de monsieur Claude Béland, président du Mouvement 
Desjardins, accompagné de madame France Desjardins, arrière-petite-fille d’Alphonse Desjardins. 

•  Une première à la présidence du conseil d’administration du Collège de Lévis. Il y a 30 ans, madame Céline Morin devenait la première 
femme à être nommée présidente en 1993, succédant à monsieur Jacques Carrier, pour un terme de 5 ans. 

•  Au cours de l’année scolaire 1972-1973, soit il y a 50 ans, prenait naissance au niveau collégial le cours technique Administration et 
Coopération en collaboration avec Desjardins et la Caisse du Collège de Lévis. Plusieurs Anciens et Anciennes y ont vécu des stages 
qui ont préparé leur carrière. Pendant 65 ans, la Caisse a été un laboratoire unique au Québec et le tout sera célébré dignement en 
novembre prochain sous la présidence d’honneur de l'abbé Pierre Bélanger, conseiller technique pendant 40 ans auprès de tous 
ces jeunes bien-aimés. C’est le fameux souper gastronomique de L’École des saveurs qui compte sur la présence des Anciens et 
Anciennes du conseil d’administration et de la Caisse et de ceux et celles qui y ont travaillé bénévolement, que ce soit au secteur 
courant ou au secteur conseil. 

•  Il y a 100 ans, la direction du Collège, sentant le besoin d’agrandir l’édifice qui ne pouvait plus accueillir la clientèle de plus en plus 
grandissante, décide de se moderniser dès 1922. Les travaux majeurs de l’Aile des Anciens se précisent de plus en plus en 1923 
et le tout sera inauguré en 1924. Dorénavant, le Collège affiche sa belle façade sur la rue Mgr-Gosselin avec ses orientations ART – 
RELIGION – SCIENCES qu’on voit bien écrit sur la pierre au-dessus de la porte principale. 

•  En cette année 2023, le Collège célèbre ses 170 ans. Voilà une œuvre d’un homme de vision, Mgr Joseph-David Déziel, et qui dure 
toujours dans le monde de l’éducation. La force du Collège a été de toujours s’adapter, offrir une éducation de qualité, être proche 
d’une clientèle de tous niveaux et de compter sur des appuis de taille de la part de ses Anciens et Anciennes. Déjà, nous sommes à 
préparer les festivités du 175e qui se tiendront dans 5 ans. Soyez à l’affût de toutes les nouvelles et gardez-nous au fait de vos adresses 
postales et courriels. 



En septembre 2023, j’allais faire une randonnée dans la belle région de Charlevoix et il me vient 
soudainement l’idée d’aller rendre visite à l’artiste Vladimir Horik, à Saint-Hilarion. Vladimir est celui 
qui avait peint le tableau de la 1re édition de L’École des saveurs en 2008, exposé à la Médiathèque 
du Collège. Lors de notre entretien, il m’informait que son œuvre, reproduite sur un casse-tête 
Ravensburger, était vendue dans plus de 17 pays dans le monde. Il en est très fier et garde de très bons 
souvenirs de son passage au Collège et de son bon ami l’abbé Luc Paquet.
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la Fondation 
CollÈge de lÉVis

Des partenaires fiers de faire leurs dons à la Fondation!

La dernière rentrée scolaire, qui marquait le retour des vacances de plusieurs, s’amorçait d’agréable façon pour 
toute l’équipe de la Fondation. D’abord, le 31 août dernier, nous étions au souper de la 18e édition de l’Omnium 
Pelletier organisée par les associés Yvan, Sabrina, Dominique et toute l’équipe de Pelletier Déco Surfaces. Pour 
ce retour au golf, après quelques années de pause, l’organisation était heureuse de remettre, en fin de soirée, 
un chèque au montant de 11 000 $ à la Fondation Collège de Lévis, une cause qui leur tient toujours à cœur.
Quelques jours plus tard, nous étions conviés à la journée GENEROSA de la Piazzetta de Lévis. Pour une 
4e année consécutive, le propriétaire Jacques Pelletier désirait remettre les profits de cette activité à notre 
Fondation. Cette année, des profits de 8000 $ ont été amassés pour un total de 31 000 $ remis à la Fondation 
lors des quatre éditions, de 2020 à 2023.  

Un grand merci à Yvan Pelletier (Ancien 1973-1980), Sabrina Pelletier (Ancienne 2000-2005), Dominique Gagnon et Jacques Pelletier, 
ainsi à qu’à leur équipe respective, pour ces gestes philanthropiques très appréciés.

Des activités-bénéfices très populaires et des présidents d’honneur d’une générosité exemplaire

Le 30e tournoi de golf de juin et le 15e souper de L’École des saveurs de novembre ont été des réussites sur toute la ligne. Il est toujours 
étonnant de constater que quelques jours après la mise en ligne des inscriptions, nous affichions complet pour ces activités : 160 golfeurs 
au Club de golf de Lévis et 240 convives au Collège lors du souper dégustatif automnal étaient aux rendez-vous.  

Par ailleurs, nous tiendrons bientôt notre Soirée Reconnaissance des grands donateurs de la Fondation qui nous permettra de saluer 
les contributions importantes reçues dans la cadre de notre Campagne majeure de financement qui, rappelons-le, suit son cours 
jusqu’en 2025, en raison de la pause nécessaire en 2020 et 2021. Nous ferons un bilan de cette soirée dans le prochain numéro de 
L’Écho, au printemps. 

Anciens et Anciennes, soyez toujours les bienvenus dans votre alma mater. C’est toujours un plaisir de vous revoir!

François Bilodeau (Ancien 1979-1986)

mot de la direCtion des aFFaires CorporatiVes

Sabrina Pelletier remet le chèque protocolaire 
à Benoit Labbé, président de la Fondation

Benoit Labbé (Fondation), Amélie Landry (Ville de Lévis), Claude Béland 
(coanimateur de la soirée Generosa), Jocelyne Pelletier (Piazzetta Lévis)

et Anne Béland (coanimatrice)
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Le vendredi 10 novembre, dans une cafétéria complètement 
redécorée, le président d’honneur du 15e souper de L’École des 
saveurs, l'abbé Pierre Bélanger, affichait fièrement ses couleurs 
du Collège de Lévis et de Desjardins, deux milieux importants 
à ses yeux qu’il a chéris pendant toute sa carrière. Au lutrin, 
dès le début de la soirée, il s’adressait ainsi devant une salle 
bondée d’ancien(ne)s étudiant(e)s du collégial et d'amis 
du Collège et de la Fondation : « Il y a déjà quelques mois, la 
Fondation m’a interpellé pour être le président d’honneur de 
cette belle activité remarquable. J’ai accepté avec grand intérêt, 
surtout que je souhaitais souligner le 50e anniversaire du cours 
collégial Administration et Coopération en collaboration avec 
la Caisse populaire Desjardins du Collège qui a existé pendant 
65 ans et qui a formé des centaines de jeunes à la coopération. 

J’ai été associé au Mouvement Desjardins depuis 1956 comme 
étudiant, puis comme professeur et conseiller. Aujourd’hui, on 
veut ramener à notre mémoire ces beaux moments et je suis fier 
de m’y associer. Je veux saluer tous ces Anciens et Anciennes 
qui ont permis l’existence de la plus grosse caisse populaire 
étudiante autonome au Québec, de 1944 à 2009. Merci de 
votre présence à cet événement et tous ensemble, assurons la 
pérennité de ce Collège que nous aimons. Je vous souhaite une 
belle soirée. » Pierre Bélanger, ancien élève (1952-1961), était très 
heureux de prendre ce moment avec ses amis pour souligner son 
passage dans son alma mater pendant 40 ans comme employé, et 
maintenant retraité de l’enseignement, et de la Caisse populaire 
Desjardins du Collège de Lévis, de 1965 à  2005. Il est toujours 
actif comme précieux bénévole de l’AAACL et de la Fondation. 

À la fin de la soirée, Pierre a dévoilé en grande pompe le chèque 
des profits nets de la soirée, plus de 100 000 $, pour les projets 
de développement de son bon vieux Collège, un nouveau record 
absolu pour cette soirée dégustation de mets et de vins. Depuis 
2017, cette activité se déroule avec la participation importante 
du réputé restaurant L’intimiste et de son grand chef Martin 
Patry qui sait surprendre les convives avec son menu de grande 
qualité. À venir dans le prochain numéro du printemps, 
plusieurs photos de l’événement-bénéfice, dont la remise 
du chèque protocolaire, et plusieurs textes.

l’ÉCole des saVeurs rÉunit 240 ConViVes sous le thÈme de la CoopÉration

Projets de développement du Collége de Lévis

Aide financière aux élèves

Considérant les projets prioritaires dans le cadre de la 
Campagne majeure de financement de la Fondation 

 Année de promotion 

Adresse du donateur (obligatoire) 

Secondaire

 Collégial

 Rhéto 

Ville  Code postal 

Téléphone   Courriel 

 
J’autorise que mon nom et le montant de la contribution soient divulgués. 

J’autorise que mon nom seulement soit divulgué. 

Je préfère demeurer anonyme. 

Détails du don : 

Mode de paiement :

 

    1000$          500$          250$         
100$            50$       25$        Autre : _______  

Je m’engage à contribuer la somme annuelle de  

 

 

 
 

No de carte Exp. (MM/AAAA) 

 

Le don en ligne est également une façon simple et sécuritaire de faire un 

don : fondationcollegedelevis.com (onglet : Je donne à la Fondation)   

 

MERCI DE VOTRE GÉNÉROSITÉ 

 

    1 an            2 ans**       3 ans**      4 ans**      5 ans** 
Nom du donateur (en lettre maj. s.v.p.)

En reconnaissance pour ma contribution (selon les politiques en vigueur) :

9 rue Mgr-Gosselin, Lévis (Québec)  G6V 5K1

Tél. : 418 833-1249, poste 115

fondation@collegedelevis.qc.ca

fondationcollegedelevis.com

No organisme : 107588386RR0001

Versement annuel : ** Ma contribution sera versée le ___e jour du mois de ______.

Cettre contribution sera échelonnée sur 

Chèque (à l’ordre de la Fondation Collège de Lévis)

Pour un don planifié (legs, police d’assuranes, etc.), un don par actions ou toute
autre méthode alternative, veuillez communiquer avec François Bilodeau,
directeur des a�aires corporatives et des communications.

Considérant l’importance d’aider les familles qui présentent 
des di�cultés financières
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Chèque (à l’ordre de la Fondation Collège de Lévis)

Pour un don planifié (legs, police d’assuranes, etc.), un don par actions ou toute
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directeur des a�aires corporatives et des communications.
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Considérant l’importance d’aider les familles qui présentent 
des di�cultés financières

un appel à Votre gÉnÉrositÉ et l’abonnement à l’ÉCho

je désire recevoir L’écho en format papier

je désire recevoir L’écho en format électronique
via mon courriel

vous pouvez aussi écrire à : fondation@collegedelevis.qc.ca

don total annuel ÉquiValant à 
par semaine

CrÉdit d’impÔt 
par annÉe

don net 
par annÉe

104 $ 2 $ 36,40 $ 67,60 $

260 $ 5 $ 101,80 $ 158,20 $

520 $ 10 $ 239,60 $ 280,40 $

780 $ 15 $ 377,40 $ 402,60 $

1 040 $ 20 $ 515,20 $ 524,80 $

1 300 $ 25 $ 653,00 $ 647,00 $

Ce tableau est fourni à titre indicatif 
seulement et il est basé sur les règles  
qui s’appliquent en 2020

Fédéral : 15 % sur les premiers 200 $ 
et 29 % sur l’excédent
Québec : 20 % sur les premiers 200 $ 
et 24 % sur l’excédent

N. B. Des taux de crédit supérieurs 
sont utilisés dans les cas de revenus élevés.

L'abbé Pierre à divers moments de sa carrière



Les lecteurs attentifs auront remarqué que L’Écho, à titre de véhicule de mémoire institutionnelle, publie et met à jour depuis quelque 
temps des listes qui mettent en valeur le passé du Collège, mais qui illustrent aussi, en filigrane, une tradition d’implication des 
Anciens et Anciennes. Fruit du travail inlassable de François Bilodeau, ces documents voient défiler sous nos yeux des noms parfois 
connus et parfois oubliés. On y remarque aussi, comme c’est le cas dans la liste plus bas, des noms d’institutions et d’entreprises où 
sont ou furent actifs d’anciens élèves de notre école. Alors on vous invite à voyager dans le temps en parcourant la liste des anciens 
présidents d’honneur du tournoi de golf qui fêtait ses trente années en juin dernier, car, à l’aurore de son 175e anniversaire en 2028, 
le respect du Collège c’est de se souvenir.

Claude Genest (Ancien 1978-1983)

le tournoi de golF 

30e tournoi de golF
Le 15 juin dernier, les conditions climatiques défavorables n’ont 
pas freiné l’ardeur des 160 golfeurs et golfeuses dans le cadre du 
30e tournoi de golf de la Fondation. Avec enthousiasme, ces derniers 
ont assurément amené le « beau temps » à Lévis pour ces belles 
retrouvailles annuelles! Sous la présidence d’honneur de Mario 
Lapierre (Ancien 1981-1987) de Desjardins Entreprises, l’édition 
2023 a connu un autre grand succès permettant à la Fondation de 
générer un profit net de 65 615 $. Les sommes recueillies seront 
versées à la Campagne majeure de financement de la Fondation, 
dans le fonds d’aide financière aux élèves et les projets de 
développement du Collège. Le soir du tournoi, Mario Lapierre a tenu 
à faire l’annonce que le 31e tournoi aura lieu en juin 2024 sous la 
présidence d’honneur des frères Justin et Olivier Grenier (Anciens 
1993-1998), gestionnaires de portefeuille & conseillers principaux 
en gestion de patrimoine de l’Équipe Grenier, Financière Banque 
nationale. Inscrivez déjà le jeudi 13 juin 2024 à votre agenda sportif 
pour être au prochain rendez-vous! (À voir : photos des gagnants 
des trophées Lemieux Nolet et Manuvie en p.16)

les origines de Ce tournoi rassembleur 
(tiré d’un texte de M. Jean Bérubé)

Été 1992 - Quatre enseignants du Collège, tous d’anciens élèves, pratiquaient ensemble leur sport favori, le 
golf. Victor Côté, Claude Bernier, Pierre Blais et Jean Bérubé discutaient du Collège et de l’apport essentiel de la 
Fondation à la cause de l’institution. À la recherche de nouveautés pour élargir son offre, à la suggestion des quatre 
enseignants, l’idée d’un tournoi de golf bénéfice semblait intéressante afin de rassembler les Ancien(ne)s lors d’une 
journée de retrouvailles. Lors de la rentrée d’automne, le projet était présenté pour le printemps 1993. Voilà 30 ans 
déjà et, depuis ce temps :

• 39 personnes furent présidents ou coprésidents d’honneur
• 5 920 golfeurs ont participé de 1993 à 2023
• des profits nets de 1 072 320 $ ont été amassés

• le tournoi de l’année 2020 a été annulé (covid-19)
• 2 amicales de golf ont eu lieu à Montréal, en 2014 et 2015
• des profits records de près de 100 000 $, en 2012, pour le 20e

François Bilodeau et David Lehoux (Collège de Lévis), 
Benoit Labbé (Fondation), Tom Lemieux (Collège), le président 
d’honneur Mario Lapierre, Jean Bérubé (comité organisateur) 

et Antoine Vachon (AAACL)
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l’ÉCole des saVeurs rÉunit 240 ConViVes sous le thÈme de la CoopÉration

nos anCiens prÉsidents d’honneur  
• Mario Lapierre, Desjardins Entreprises
• Stephen Boutin, Groupe CSB
• Michaël Quigley, Fiera Capital
• Mathieu et Michel Bernier, GBV Avocats
• François Lemieux, Martin Chabot et  

Serge Raymond, Lemieux Assurances
• Gilles Lehouillier, maire de la ville de Lévis
• Martin Létourneau et Christian Guay, 

Lemieux Nolet
• Charles Auger, Les Chocolats Favoris
• Carl et Marco Beaudoin, Groupe Beaudoin
• Charles Guay, Standard Life du Canada

• Martin Boucher, Groupe Boucher Sports
• Clément Samson, Caisse Desjardins de 

Lévis
• Louis, Nicolas et Samuel Bouchard, 

DuProprio
• Louis Vachon, Banque Nationale
• Patrice et Stéphane Russell
• Michel Dubé, Hydro-Québec
• Louis Fournier, CFE Desjardins   

Lévis-Lotbinière-Bellechasse
• Claude Dussault, ING Canada
• Claude Garcia, Standard Life

• André Matte, Club de golf de L’Étang
• André Lemieux, Lemieux Nolet
• Pierre, Jacques et Michel Auger
• Claude Bélanger, Meuble Idéal
• Paul-Henri Brochu, Groupe Brochu-

Lafleur
• Guy Couture, Financière Manuvie
• André Côté, Université Laval
• P.A. Côté, Assurances P.A. Côté
• Maurice Tanguay, Ameublements  

Tanguay
• Clément Létourneau



L’ÉCHO | Adresse de retour : Collège de Lévis, 
9 Mgr-Gosselin, Lévis (Québec)  G6V 5K1 | PP 40013818

INSCRIVEz-VoUS EN LIGNE
fondationcollegedelevis.com

aCtiVitÉs 2023-2024

Des caDeaux à offrir Pour noël !

Nos souvenirs, mon Collège, 
par Jean-François Têtu

Giclée sur papier arche, encadrée
225  $ Gilet de l'AAACL

Under Armour
65 $

Le Collège de Lévis
par Vladimir Horik 

Lithographie, encadrée
225 $

La Réplique 
par Danielle Richard 

Digigraphie, encadrée
295 $

Ces articles sont en vente à la Fondation Collège de lévis 
418 833-1249, p. 115 ∞ fondation@collegedelevis.qc.ca

Un heureux temps des fêtes!
Paix, amour et bonheur!

En ces temps de réjouissances, nos souhaits 
les plus chaleureux pour la nouvelle année 2024

 à tous nos Anciens et Anciennes, ainsi qu’à
nos partenaires et amis du Collège de Lévis,

de la Fondation et de l’Association des Anciens
et Anciennes du Collège de Lévis.

Gagnants du trophée Lemieux Nolet
Pascal Gauvin, Cristian Guay, Germain Belley 

et Claude Lavoie avec Mario Lapierre

Gagnants du trophée Manuvie
Benoit Carrier, Louis Turmel, Brigitte Cazes

et Martin Roy avec Mario Lapierre

Mario Lapierre passe le flambeau aux prochains 
présidents d’honneur, les frères Justin et olivier 

Grenier, en compagnie de Jean Bérubé

30e tournoi de golF (la suite)

Aussi, cette œuvre est offerte sur 
un casse-tête Ravensburger 30 $

Aussi, cette œuvre est offerte sur 
un casse-tête Eurographics 30 $

31e Tournoi De golf De la fonDaTion

Jeudi 13 juin 2024

club de golf de Lévis

sous la coprésidence d’honneur 

de Justin et olivier grenier 

(anciens 1993-1998)

Faites un don de 225 $ et nous installerons 
votre plaque sur la 2e phase de la Place 

des Anciens et Anciennes


